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Juan Ignacio Latorre enciende 
carrera de la izquierda por el 

Senado en Valparaíso: "Tengo 
derecho a ir a un segundo periodo"

Querella por abuso sexual: Concejal 
RN electo en Valparaíso asegura que 
denunciante ha presentado más de 

10 acusaciones falsas

Piden al SEA que explique los 
criterios de eventual consulta 

indígena que retrasaría el proyecto 
de extensión ferroviaria a La Calera

Los millonarios sueldos que recibe 
Andrea Molina por sus dos trabajos en 

las municipalidades de Zapallar y La 
Reina

Allanan oficina y casa de abogado querellante del PS por filtraciones en el marco 
del «Caso Audio»
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P ese a que aún falta casi 
un año para la  Elección 
Parlamentaria de 2025, 
al menos en la Región de 

Valparaíso ya ha comenzado fuer-
temente la danza de nombres para 
lo que será la competición por el Se-
nado del 16 de noviembre próximo, 
comicios donde al menos el Frente 
Amplio (FA) ya tiene tres nombres 
fuertes para presentar.
Los primeros en manifestar su in-
tención de competir por un cupo 
en la Cámara Alta fueron los dipu-

tados  Diego Ibáñez Cotroneo (de 
las raíces de Convergencia Social) 
y Jorge Brito Hasbún (originario de 
Revolución Democrática), a quienes 
hoy se suma el senador  Juan Ig-
nacio Latorre Riveros (también 
surgido de RD), quien confirmó que 
su deseo será competir el próximo 
año por la reelección en el Senado 
de Valparaíso.
La conformación de la Cámara Alta 
en Valparaíso promete ser una de 
las grandes "batallas" que se libra-
rá el próximo año en Chile, conside-

rando que de los cinco escaños ac-
tuales, tres no podrán competir por 
haber cumplido el periodo máximo 
legal: Isabel Allende (PS), Ricardo 
Lagos Weber (PPD) y  Francisco 
Chahuán (RN). También está el 
caso de  Kenneth Pugh (Ind.-RN), 
quien fue arrastrado por Chahuán.
Esto ha abierto el apetito de todos 
los partidos políticos, quienes ven 
con muy buenos ojos la competen-
cia que habrá el próximo año en la 
zona y donde el Frente Amplio no 
tiene sólo una ni dos opciones en 
carpeta, sino que son tres los nom-
bres fuertes y reconocidos por la 
ciudadanía, considerando sus ya 
siete años como parlamentarios.
Como ya se dijo, el último en su-
birse al carro de la competencia 
electoral fue Juan Ignacio Latorre 
–además el único representante 

de la colectividad oficialista en el 
Senado–, quien explicó su decisión 
diciéndole a  El Mercurio  que  "en 
términos personales, se reflexio-
na si uno está disponible en estar 
ocho años más en caso de ganar 
la elección en este mismo espacio 
institucional. Por otro lado, el mi-
rar la experiencia de estos siete 
años en ejercicio, donde han pa-
sado muchas cosas".
Y continuó indicando que "me ha 
tocado estar en dos gobiernos: uno 
de oposición, con Piñera; y otro de 
oficialismo, con Boric.  La expe-
riencia legislativa, donde me ha 
tocado presidir Educación, Medio 
Ambiente, Derechos Humanos e 
integrar las comisiones de Salud, 
Vivienda y Relaciones Exteriores. 
Hay harta experiencia legislativa 
que he podido mirar y todo eso lo 

Juan Ignacio Latorre enciende carrera 
de la izquierda por el Senado en 
Valparaíso: "Tengo derecho a ir a un 
segundo periodo"

El Frente Amplio tiene tres opciones para competir por la 
Cámara Alta: Diego Ibáñez, Jorge Brito y Juan Ignacio Latorre; 
mientras que el Partido Comunista llevaría a Karol Cariola. Otro 
nombre cuyo electorado es similar es el de Jorge Sharp, quien 
también evalúa competir.
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pongo a disposición".
"Hay desafíos que me entusiasman, 
por ejemplo –y lo he planteado al 
momento de levantar la candida-
tura de Gabriel Boric– que es que 
Chile necesita un ciclo de gobierno 
reformista.  Con Gabriel Boric no 

parte ni termina la historia del cam-
bio social y político en Chile. Y, por 
tanto, estos cuatro  años tienen 
que proyectarse en una apuesta 
progresista y espero poder acom-
pañar como senador a un ciclo de 
gobiernos progresistas", reflexio-
nó Latorre, argumentando su deci-
sión de querer competir.
Pero a su vez, el anuncio de Lato-
rre podría significar un verdadero 
"dolor de cabeza" a las huestes del 
Frente Amplio, que tendrá que ele-
gir por su mejor nombre; esto, a 
falta de certezas respecto a la con-
formación de pactos, lo que reduci-
ría las opciones y mucho más si es 
que hacen alianzas con el Partido 
Comunista (PC), que pretende lle-
var como su gran carta a la actual 

diputada y presidenta de la Cáma-
ra, Karol Cariola Oliva.
Esto fue analizado por el senador 
Juan Ignacio Latorre, quien señaló 
al respecto que "bienvenida la de-
mocracia en ese sentido.  Tengo la 
mejor opinión de los diputados 

del Frente Amplio que han mani-
festado su disposición a competir 
y a entrar al Senado, como el di-
putado Jorge Brito y el diputado 
Diego Ibáñez. Y también lo que he 
escuchado de la diputada Karol 
Cariola de también competir acá. 
Eso es parte de los diseños que los 
partidos tienen que definir".
De igual forma, sostuvo que "lo que 
he planteado yo es que nosotros 
debiéramos afianzar una can-
didatura única presidencial y un 
programa único a primera vuelta, 
y una lista parlamentaria única 
de la mayor unidad del progresis-
mo, que sostenga esa candidatura 
y ese eventual Gobierno progresis-
ta. Pero creo que esa es la conver-
sación de los partidos y el partido 

sabe que cuenta conmigo".
En ese sentido, también expuso 
que  "todos saben que soy una 
persona que respeta la orgánica, 
así que manifiesto mi disponibili-
dad a buscar los diseños que opti-
micen tanto las posibilidades del 
Frente Amplio como de las fuer-
zas progresistas. Soy un senador 
en ejercicio y, de alguna manera, 
tengo derecho a ir a un segundo 
período, y estoy manifestándolo 
públicamente, pero también al 
interior del partido, de que estoy 
disponible para esa disputa".
Como se logra apreciar, la disputa 
en la izquierda pareciera que será 
muy reñida de cara a la Elección 
del Senado en Valparaíso, instan-
cia donde habría que sumar a un 
quinto nombre que, si bien, no for-
ma parte ni del Frente Amplio ni del 
Partido Comunista, su electorado 
es muy cercano a la ideología de 
dichas colectividades: Jorge Sharp 

Fajardo, el ex alcalde de Valparaíso 
que está evaluando sus próximos 
pasos en política, donde un escaño 
en la Cámara Alta es una de las po-
sibilidades que está manejando.
La competencia en la izquierda fue 
analizada por el presidente regio-
nal del Frente Amplio en Valparaíso, 
Sebastián Farfán, quien en conver-
sación con  Puranoticia.cl  indicó 
que "nos parece una excelente no-
ticia que el senador Latorre haya 
decidido dar el paso. Es un cuadro 
político muy valioso en nuestro 
partido y que tiene una valora-
ción muy transversal a la interna 
y también con otros partidos".
De igual forma, el ex consejero re-
gional de la provincia de Marga 
Marga destacó que el único re-
presentante del FA en la Cámara 
Alta "ha tenido un trabajo impor-
tante con diversos proyectos de 
ley y también en ser presidente 
de Revolución Democrática (RD) 
en su momento. Cuenta con la 
confianza de nuestro partido".
Farfán precisó que "tanto Diego 
Ibáñez como Jorge Brito son ex-
celentes nombres. Como Frente 
Amplio tenemos la seguridad que 
nuestra fuerza no será represen-
tada sólo por un nombre. Esto lo 
decimos por la fuerza demostrada 
en la región y que es garantía de 
competitividad que es el criterio 
central que debe primar".
Finalmente, el timonel regional de 
la colectividad sostuvo que "la po-
sición inicial del FA es levantar 
diversos nombres que nos permi-
tan ponernos a disposición de un 
diseño común como oficialismo 
y donde prime el armar la mejor 
lista".
Cabe hacer presente que será el 
domingo 16 de noviembre de 2025 
cuando se lleve a cabo la  Elección 
Presidencial y Parlamentaria, 
donde la Región de Valparaíso ten-
drá que escoger no tan sólo a sus 
cinco nuevos senadores, sino que 
también a los ocho diputados del 
Distrito 7 (zona costera) y los ocho 
del Distrito 6 (zona interior).
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L uego que en mayo de 2021 
perdiera la Elección Alcadi-
cia en Viña del Mar, Andrea 
Molina Oliva simplemen-

te desapareció de la primera línea 
política, tanto a nivel local como re-
gional y también nacional. No obs-
tante, estos últimos días ha vuelto 
a estar en la palestra de los medios 
de comunicación, aunque no preci-
samente por temas políticos.
Y es que el nombre de la ex Dipu-
tada UDI por el extinto Distrito 10 
(zona interior de la Región de Val-
paraíso) apareció mencionado en 
la declaración de Ariel Sauer (uno 

de los dueños de Factop, factoring 
donde se transaban miles de fac-
turas falsas) por haber recibido 
un  préstamo de $120 millones 
para financiar su campaña al Se-
nado por Valparaíso en 2017. Esto, 
aunque su defensa afirma que fue 
para gastos personales.
Su nombre es el primero que apa-
rece relacionado a financiamiento 
de campañas políticas en el marco 
del  «Caso Audios», que tiene en 
prisión preventiva a los hermanos 
Daniel y Ariel Sauer (dueños de 
Factop) y a los abogados Luis Her-
mosilla y Leonarda Villalobos, entre 

otras personas imputadas por deli-
tos como lavado de activos, estafa, 
infracción a la Ley de Mercado de 
Valores e ilícitos tributarios, entre 
otros.
"En el año 2017 (Jorge Peralta) 
nos presenta a su pareja, Andrea 
Molina, quien nos solicitó finan-
ciamiento por $80 millones para 
su campaña a Senadora por la 
Quinta Región, y luego como $40 
millones más, los que serían des-
tinados para su campaña electo-
ral. Desconozco si ese fue el fin en 
que fueron ocupados y si fueron 
rendidos de acuerdo a lo que esta-
blece la Ley", dijo Sauer, según con-
signa The Clinic.
Pero la deuda que mantendría con 
Factop –aparentemente para fi-
nanciar su campaña al Senado– no 
es la única noticia que tiene a An-
drea Molina por estos días, ya que 
esta semana también se conoció 
que  la ex presentadora de televi-

sión percibe dos sueldos a hono-
rarios por labores en municipios 
distintos: en el de La Reina, por par-
te de la Corporación Municipal; y en 
el de Zapallar, por parte del propio 
Municipio.
Puranoticia.cl  verificó el Portal 
de Transparencia de ambos mu-
nicipios, comprobando que efec-
tivamente  Andrea Molina está 
vinculada a la Corporación Mu-
nicipal de La Reina desde enero 
de 2024 a la fecha, percibiendo 
una remuneración mensual bru-
ta de casi 3,5 millones de pesos 
($3.478.261) por realizar trabajos 
de articulación y desarrollo de con-
venios con organizaciones públicas 
y/o privadas de impacto social.
Importante es tener en cuenta que 
el alcalde de La Reina es José Ma-
nuel Palacios, quien además es el 
vicepresidente de la  Unión Demó-
crata Independiente (UDI).

Los millonarios sueldos que recibe 
Andrea Molina por sus dos trabajos en 
las municipalidades de Zapallar y La 
Reina

Transparencia indica que en Zapallar está a cargo del pro-
grama «Mujer, Familia y Duelo» y que en La Reina trabaja en 
la articulación y desarrollo de convenios con organizaciones 
públicas y/o privadas de impacto social. Ambos alcaldes están 
ligados a la UDI.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/los-millonarios-sueldos-que-recibe-andrea-molina-por-sus-dos-trabajos-en
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Pero como ya se dijo, Andrea Mo-
lina no sólo percibe sueldo por su 
trabajo en La Reina, sino que tam-
bién lo hace por las labores que 
desempeña en la  Municipalidad 
de Zapallar, la cual es administra-

da por el alcalde Gustavo Alessan-
dri, independiente pero respaldado 
en todas las elecciones por la UDI y 
la coalición Chile Vamos.
En esta comuna del litoral norte de 
la Quinta Región, la ex candidata al 

Senado ha desempeñado dos tipos 
de labores: entre marzo y abril de 
2024 fue contratada a honora-
rios para realizar apoyo adminis-
trativo, percibiendo un sueldo de 
2,6 millones de pesos ($2.666.667); 

y entre junio a la fecha para hacer 
apoyo administrativo, técnico y 
profesional en direcciones y de-
partamentos municipales, tam-
bién por un sueldo de $2.666.667, 
como puede ver aquí con las fichas 
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En específico, desempeña funcio-
nes en la Dirección de Desarrollo 
Comunitario (Dideco) de Zapallar, y 
está a cargo del programa «Mujer, 
Familia y Duelo», consistente en el 

acompañamiento a personas que 
enfrentan la muerte de un familiar, 
enfermedades terminales o depre-
siones asociadas a la pérdida de un 
ser querido.

Cabe hacer presente que  en ju-
nio de 2024, Molina recibió 
una remuneración mensual de 
$5.333.334, es decir el doble de su 
sueldo. Un mes antes, en mayo de 

2024, la ex candidata a la Alcaldía 
de Viña del Mar (perdió ante Maca-
rena Ripamonti el 2021) no figura 
como funcionaria a honorarios de 
la Municipalidad de Zapallar.

De esta manera, haciendo ma-
temática simple, Molina recibe 
mensualmente dos sueldos, que 
suman $6.144.928 por sus servi-
cios en Zapallar ($2.666.667) y 
La Reina ($3.478.261), situación 
que abre las interrogantes en tor-
no a los argumentos entregados 
por el abogado defensor de la ex 
Diputada UDI, quien ha sostenido 
en diversos medios de comunica-

ción que el millonario préstamo 
de $90 millones (desmiente que 
haya sido de $120 millones) solici-
tado a Factop no era para financiar 
su campaña senatorial, sino que 
para cubrir gastos personales de-
bido a la fuerte deuda que le dejó 
su aventura para competir por la 
Cámara Alta en representación de 
la Región de Valparaíso.
"Fue para vivir. No tenía lucas. 

Y hasta hoy ella no posee unas 
finanzas muy saludables. Estos 
tipos la dejaron con una deuda 
inventada, una bola de nieve de 
mucha plata que se ha filtrado 
por todas partes", explicó el abo-
gado Andrés Bustos.
Cabe recordar, además, que en el 
marco de esta cercanía de Andrea 
Molina con los hermanos Sauer, 
el año pasado se dio a conocer un 

chat de enero de 2018 con el abo-
gado Luis Hermosilla, donde Daniel 
Sauer le solicitaba al abogado 
penalista que  intercediera para 
que el entonces Presidente electo 
Sebastián Piñera designara como 
Ministra de la Mujer a la ex Dipu-
tada de la UDI que, por entonces, 
había quedado sin trabajo luego de 
perder la Elección por el Senado en 
Valparaíso.
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E l  proyecto de extensión 
ferroviaria hacia la pro-
vincia de Quillota es una 
iniciativa estratégica de la 

Región de Valparaíso, pues a través 
de la modernización del sistema 
se busca ampliar la cobertura del 
transporte público entre Limache y 
La Calera, tramo esencial que per-
mitiría conectar por la vía del tren 
el interior con la capital regional.
Expandir el Tren Limache - Puer-
to (antes conocido como Metro de 
Valparaíso o simplemente como 
Merval) implica una  inversión de 
680 millones de dólares para 
habilitar otros 26 kilómetros de 
vía por las comunas de Quillota, 
La Cruz y La Calera, considerando 

cinco nuevas estaciones, ampliar la 
de Limache, 12 pasos vehiculares y 
13 peatonales desnivelados, según 
ha explicado EFE Valparaíso.
Si bien, se trata de uno de los pro-
yectos más largamente esperados 
por la comunidad del interior de 
la Región de Valparaíso, lo cier-
to es que éste también ha venido 
aparejado de una serie de compli-
caciones en el tiempo, como por 
ejemplo el aumento de los sonda-
jes arqueológicos que hizo que la 
iniciativa se retrasara dos años. 
Pero a esto se suma un nuevo dolor 
de cabeza, conocido públicamente 
durante los últimos días.
En la Adenda (documento que res-
ponde a las consultas del Informe 

Consolidado de Aclaraciones, Rec-
tificaciones o Ampliaciones (ICSA-
RA)), EFE Valparaíso reconoce que 
el proyecto eventualmente afec-
taría a una práctica ceremonial 
de una comunidad diaguita, con-
sistente en un peregrinaje por zo-
nas que pasan por la vía férrea, en 
un tramo donde se superpone con 
las obras de la iniciativa ferroviaria 
hacia La Calera.
Esta práctica cultural de la comu-
nidad diaguita Araya-Araya no ha-
bía sido considerada en el Estudio 
de Impacto Ambiental  ingresado 
a evaluación el año 2022, debido 
a que  esta comunidad indígena 
fue reconocida como tal, por par-
te de la Corporación Nacional de 
Desarrollo Indígena (Conadi), re-
cién en mayo del año 2023.
De acuerdo a la normativa vigen-
te,  el Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) de Valparaíso es el 
organismo que tendrá que deter-
minar la pertinencia de realizar 
una  consulta indígena debido a 
este hallazgo. Esto, a su vez, podría 

causar un nuevo problema al pro-
yecto, ya que la realización de esta 
acción podría nuevamente retrasar 
el proyecto del que se espera tener 
su Resolución de Calificación Am-
biental (RCA) el 2025.
Pese a ello, el gerente general de 
EFE Valparaíso, Miguel Saavedra, 
se muestra optimista al señalar que 
"esperamos que el SEA pueda de-
terminar la pertinencia o no de rea-
lizar una consulta indígena y con 
ello llegar a un acuerdo respecto a 
las medidas que se puedan incor-
porar para que sigamos avanzan-
do en este proyecto.  Estamos muy 
convencidos que podemos seguir 
avanzando en forma paralela en 
las distintas etapas, de tal ma-
nera de ir cumpliendo los plazos 
para este proyecto".

OFICIO AL SEA
Bajo todo este contexto, el  dipu-
tado por la zona interior de la 
Quinta Región (Distrito 6), Andrés 
Longton, presentó un oficio ante el 
Servicio de Evaluación Ambiental 

Piden al SEA que explique los criterios 
de eventual consulta indígena que 
retrasaría el proyecto de extensión 
ferroviaria a La Calera

Diputado Andrés Longton ofició al Servicio de Evaluación 
Ambiental para que le expliquen los criterios aplicados para la 
procedencia de una consulta indígena, a raíz de un reclamo de 
una comunidad diaguita, de la que dijo que tendrían "ánimos de 
retrasar estas obras".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/piden-al-sea-que-explique-los-criterios-de-eventual-consulta-indigena
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para que le expliquen los criterios 
que adoptan al momento de esta-
blecer la realización de una consul-
ta indígena en el marco de algún 
proyecto bajo su lupa.

"Solicito información detallada 
respecto de los criterios aplicados 
para determinar la procedencia 
de una consulta indígena en el 
marco del proyecto de extensión 
ferroviaria de EFE Limache-La 
Calera, específicamente en rela-
ción con la comunidad diaguita 
Ayquina-Araya Araya", indicó el 
legislador RN en el documento al 
que accedió Puranoticia.cl dirigido 
a Sara Durán, directora del SEA.
En cuanto a los criterios de pro-
cedencia de la consulta indígena, 
pidió saber  cuáles  son los crite-
rios específicos que utiliza el SEA 
para  determinar la pertinencia 
de realizar una consulta indí-
gena, particularmente cuando la 
agrupación aparece con posteriori-
dad al inicio del Estudio de Impacto 
Ambiental (EIA). También solicita 
información respecto a la  docu-
mentación, evidencia o proceso de 
validación que se exige para esta-
blecer la autenticidad y representa-
tividad de la comunidad; y cómo se 
mitiga  el riesgo de que la creación 
de agrupaciones como ésta puedan 
ser utilizada de manera instrumen-
tal para retrasar proyectos estraté-
gicos para la Región de Valparaíso.
En el caso que se proceda con la 
consulta indígena,  surge la inte-
rrogante respecto a las medidas 

que adoptará el SEA para garan-
tizar que el proceso se realice en 
el menor tiempo posible y con la 
máxima eficacia, evitando judi-
cializaciones. Longton también 
consulta si es que existe un equipo 
especializado asignado para este 
tipo de consultas que pueda acele-
rar los tiempos y evite el retraso de 

proyectos.
Sobre el impacto general de la me-
dida, preguntó al SEA si se están 
tomando las medidas para ase-
gurar que estos procesos no se 
utilicen como herramientas para 
detener proyectos, bajo funda-
mentos que pudieran ser cues-
tionables; y cómo se está traba-
jando  para evitar que situaciones 
similares generen retrasos en otros 
proyectos de infraestructura clave 
para el desarrollo de la región y el 
país.

SOLICITA INFORME
Frente a todas estas interrogantes, 
el diputado Longton pidió al SEA 
que redacte un informe que conten-
ta los antecedentes que sustenta-
ron la necesidad de realizar una 
consulta indígena en este caso, y 
cómo se determinó que la comuni-
dad diaguita cumplía con los requi-
sitos para ser considerada en este 
proceso; los  criterios utilizados 
para validar la existencia de co-
munidades indígenas que surgen 
con posterioridad a los estudios 
ambientales iniciales; e  informa-
ción sobre los  recursos humanos 
y técnicos asignados para la con-
sulta indígena, así como el crono-
grama de ella.
"El proyecto de extensión ferro-
viaria de EFE Limache-La Calera 
no solo beneficiará a miles de ha-
bitantes de la región, al ofrecerles 
una solución de transporte más 
rápida, accesible y sostenible, sino 
que también tendrá un impacto 
positivo en la economía, el empleo 
y el medio ambiente. Por ello,  re-
sulta indispensable garantizar 
que cualquier posible irregulari-
dad o demora en el proceso sea 
abordada de forma diligente y 
transparente para evitar afectar 
su implementación. Agradeciendo 
su atención a esta solicitud, quedo 
a la espera de una pronta respuesta 
y de la información requerida", sen-

tencia el parlamentario de Renova-
ción Nacional en el oficio.
De igual forma, el diputado Long-
ton comentó a  Puranoticia.cl  que 
"he oficiado a la directora ejecuti-
va del Servicio de Evaluación Am-
biental para manifestarle mi pre-
ocupación por el posible retraso 
en la ejecución de las obras de ex-
tensión del Metrotren de Limache 
a La Calera, ya que después de los 
estudios de impacto ambiental y de 
la evaluación ambiental, apareció 
sorpresivamente, pareciera ser con 
ánimos de retrasar estas obras, una 
supuesta comunidad diaguita".
Sobre este punto, ahondó diciendo 
que "lamentablemente (la agru-
pación indígena) puede retrasar el 
inicio de las obras porque posible-
mente habría que someter el pro-
yecto a una consulta indígena. Y es 
por eso que el Servicio de Evalua-
ción Ambiental tiene que definir 
cuáles son los criterios para po-
der someter esto a una consulta 
indígena, considerando que son 
comunidades que parecieran ins-
trumentalizar aquello para sacar 
algún tipo de rédito o beneficio en 
su favor".
Finalmente, el congresista asegu-
ró que  una decisión de este tipo 
perjudica "a miles de familias que 
esperan con ansias este proyecto, 
que va a permitir conectar de mejor 
manera a la parte interior de nues-
tra Región de Valparaíso".
En lo relativo al proyecto, este pa-
reciera avanzar de manera para-
lela a la evaluación ambiental, ya 
que  este lunes 2 de diciembre se 
adjudicó la ingeniería de deta-
lle de la iniciativa, en la etapa de 
diseño propiamente tal, situación 
que mantiene intactas las esperan-
zas tanto de EFE Valparaíso como 
de la comunidad de la provincia de 
Quillota en torno a ver materializa-
da cuanto antes esta iniciativa tan 
largamente esperada.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/piden-al-sea-que-explique-los-criterios-de-eventual-consulta-indigena
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/piden-al-sea-que-explique-los-criterios-de-eventual-consulta-indigena
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E ste jueves se llevó a cabo la 
audiencia de acción priva-
da por el delito de injurias y 
calumnias presentada por 

el  concejal electo de Valparaíso, 
Leonardo Contreras, en contra de 
una mujer que presentó en su con-
tra una querella por abuso sexual.
Según consta en la acción judicial, 
la mujer –de las filas de Renovación 
Nacional, igual que la autoridad 
que asumirá este viernes–  comen-
zó a hostigar y acosar a Contre-
ras por diversos medios, como 
redes sociales, correos electrónicos, 
reuniones públicas y denuncias 
ante instancias formales, tanto en 
el partido RN como en tribunales.
Como contraparte, la mujer –que 
no llegó a la audiencia– presentó 
una querella criminal contra el fu-
turo concejal,  acusándolo del de-
lito de abuso sexual en su contra.
Contreras no sólo desmintió estas 
afirmaciones, sino que aseguró que 
la mujer ha presentado cerca de 
una decena de denuncias de simila-
res características contra otras per-
sonas: "Hay un patrón de conduc-
ta: hay más de 10 personas que 
han sido víctimas de estas denun-
cias falsas por parte de la misma 

persona que me está acusando a 
mí, en el pasado, ante los tribu-
nales, ante el Ministerio Público y 
ante la policía y en redes sociales. 
Esto no puede seguir ocurriendo", 
dijo el edil electo. 
Esto fue respaldado por el abogado 
Javier Gómez, integrante del equi-
po jurídico de Leonardo Contreras, 
quien sostuvo que  "hemos eva-
luado la posibilidad de presentar 
una nueva querella por el delito 
de tortura contra la imputada, 
atendido que ha efectuado estas 
acusacioens no sólo contra mi re-
presentado, sino que existen más 
de 10 acusaciones vertidas contra 
otras personas que han termina-
do en nada".
El jurista indicó también que "cree-
mos que este proceder es un pro-
ceder que constituye un patrón 
y que debemos ponerle término, 
ponerle coto, cosa que esto no se 
repita en el futuro. Por eso cree-
mos que vamos a iniciar una ac-
ción penal pública por el delito de 
tortura, que tiene una penalidad 
mayor en contra de la imputada. 
Hoy ella no se presentó y creemos 
que con esto se da cuenta que la 
debilidad que hemos sostenido se 

está confirmando con su ausencia 
en el tribunal".
El Concejal electo, quien asumirá 
funciones este viernes, comen-
tó también que "hoy estoy para 
demostrar mi inocencia. Estoy 
tranquilo y espero paz para mi 
familia. Vamos a demostrar que 
todas las acusaciones son falsas y 
que lamentablemente en política 
creen que todas las estrategias y 
movimientos son válidos, y eso no 
son así. Es precisamente esa falta 
de moralidad la que ha despresti-
giado el ejercicio de la labor política 
y en esta instancia lo vamos a de-
mostrar de esa manera".
Finalmente, la  presidenta distri-
tal de RN en Valparaíso, Carolina 
Aránguiz, planteó que  "conozco a 
Leonardo hace una década y doy 
absoluta fe de la integridad de 
mi querido amigo y militante. Es 
un referente en Valparaíso como 
político y nuestro partido lo va a 
apoyar siempre porque sabemos 
de su honestidad, conocemos las 
lindas labores que hace por las 
personas. Es una bellísima perso-
na y sabemos que va a salir libre de 
todo esto y como partido lo vamos 
a apoyar. Si esto se trata de un boi-

cot político, lo vamos a atacar de 
frente, como siempre lo hemos he-
cho en Valparaíso".
Cabe indicar que la querella cri-
minal en contra de la mujer es por 
injurias y calumnias, a raíz de las 
constantes imputaciones que dice 
haber sufrido Contreras por al 
menos los últimos 12 meses,  acu-
sándolo desde incumplimientos 
laborales hasta de abuso sexual, 
tal como se consigna en la otra que-
rella, esta vez de la mujer contra el 
edil.

Querella por abuso sexual: Concejal 
RN electo en Valparaíso asegura que 
denunciante ha presentado más de 10 
acusaciones falsas

La contraofensiva del 
equipo jurídico de Leonar-
do Contreras vendría de 
la mano de una querella 
criminal, esta vez por el 
delito de torturas, en contra 
de la mujer que presentó la 
acción judicial contra el edil 
que asumirá este viernes 
funciones en el Municipio 
porteño.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/querella-por-abuso-sexual-concejal-rn-electo-en-valparaiso-asegura-que
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L a fiscal regional de Valpa-
raíso, Claudia Perivancich, 
confirmó que investiga al 
ministro de la Corte Supre-

ma, Jean Pierre Matus, por  pre-
sunto tráfico de influencias en el 
nombramiento de los conserva-
dores de bienes raíces de Viña del 
Mar y Concón, una de las aristas del 
caso Audio.
De esta manera, según consigna 
radio Universidad de Valparaíso, la 
fiscal respondió a las críticas de 
la diputada independiente-PPD 
Camila Musante por supuesta in-
actividad de parte del Ministerio 
Público en esta causa.
Perivancich reveló que hay dili-
gencias pendientes en "aspectos 
relacionados con la conducta del 

ministro Matus y asimismo con 
antecedentes relacionados con 
el  nombramiento de los conser-
vadores de bienes raíces de Viña 
del Mar y Concón”. Esto último fue 
parte del cuaderno de remoción y 
de la acusación constitucional con-
tra la exministra de la Corte Supre-
ma, Ángela Vivanco.
Finalmente, sobre las acciones de-
sarrolladas en esta indagatoria, 
la fiscal Perivancich dijo que no le 

correspondía “mencionar pública-
mente cuáles son esas diligencias, 
pero están en curso y además se 
adoptarán decisiones respecto de 
su agrupación o no a la investiga-
ción original”.
Respecto del caso del fiscal Maxi-
miliano Krause, quien entregó sus 
claves a tres integrantes del ser-
vicio de inteligencia de la Armada 
para acceder al caso Monsalve,  la 
fiscal regional reiteró que se 

abrió un sumario administrativo 
a propósito de la conducta del 
persecutor, más allá de la investi-
gación penal que se realiza por las 
diversas filtraciones de casos inves-
tigados por la propia fiscalía.
Al respecto, la fiscal aclaró que no 
sólo existe esa investigación penal, 
sino que, adicionalmente, “existe 
una investigación administrativa 
ordenada por la suscrita y a cargo 
de un fiscal de esta región de mane-
ra tal que no es posible que yo me 
pronuncie acerca de la conducta 
ni del fiscal Krause ni de los he-
chos de que dan cuenta su propia 
declaración porque tendré que co-
nocer de antecedentes relaciona-
dos con esa imputación en el marco 
de la investigación administrativa”.

Ministro de la Corte Suprema bajo la 
lupa de Fiscalía por presunto tráfico de 
influencias al nombrar conservadores 
en Viña y Concón

Fiscal Perivancich reveló que hay diligencias pendientes en 
"aspectos relacionados con la conducta del ministro Jean 
Pierre Matus y asimismo con antecedentes relacionados con 
el nombramiento de los conservadores de bienes raíces de 
Viña del Mar y Concón”.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/fiscal-perivancich-investiga-a-ministro-matus-por-presunto-trafico-de


12 Región de Valparaíso Jueves 5 de Diciembre

L a Corte de Apelaciones de 
Santiago falló a favor de 
la diputada  Camila Flo-
res  (RN) en una demanda 

por  Ley Zamudio en contra de la 
tienda H&M  del mall Casa Costa-

nera por negarle la atención. Flores 
denunció que se estaba probando 
ropa, cuando al llegar a la caja a 
pagar, la vendedora le dijo  "yo no 
atiendo fachos y menos pacos”.
El tribunal de alzada capitalino es-
tableció que la tienda H&M vulne-

ró sus derechos fundamentales al 
negarse a atenderla en el local en 
diciembre de 2019. Según la corte, 
la negativa de atención se debió a 
la filiación política de la parlamen-
taria,  lo que configuró un acto de 
discriminación arbitraria.

La sentencia confirmó que los em-
pleados de la tienda  rechazaron 
atender a la diputada argumen-
tando su conocida militancia po-
lítica en Renovación Nacional, y 
la escoltaron fuera del recinto entre 
aplausos y vítores de otros emplea-
dos y clientes. Este acto fue califica-
do por la Corte como una manifes-
tación de intolerancia ideológica.
El tribunal condenó a H&M a pagar 
al Fisco una multa de 100 Unidades 
Tributarias Mensuales (UTM)  por 
infracciones a la Ley de Protección 
al Consumidor, en particular los 
artículos que prohíben la discrimi-
nación arbitraria y garantizan el 
derecho a una atención digna.
“He recibido con gran satisfacción 
el fallo de la Corte de Apelaciones 
que finalmente acoge la demanda 
contra la tienda H&M por las  gra-
ves vulneraciones a mis derechos 
fun damentales.  Este fallo marca 
un precedente importante en nues-
tro país, reafirmando que nadie 
debe ser discriminado por su credo 
político, religioso o cualquier cir-
cunstancia. En Chile, somos todos 
iguales y la ley se debe respetar. Me 
alegra que se esté estableciendo el 
Estado de Derecho y que se haga 
justicia frente a lo que viví", señaló 
la diputada.

Diputada Camila Flores gana juicio 
contra tienda H&M por discriminación: 
"Yo no atiendo a fachos"

La Corte de Apelaciones 
falló a favor de la diputada 
Camila Flores, luego que 
en 2019 ingresara una 
denuncia contra H&M del 
mall Casa Costanera por 
negarle la atención. La 
parlamentaria invocó la Ley 
Zamudio.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputada-camila-flores-gana-juicio-contra-hym-por-discriminacion-yo-no
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Aparte de las actividades organizadas desde las organiza-
ciones vecinales y sociales de la comuna, la Municipalidad de 
Concón tiene preparada una Gran Fiesta de Navidad para el 
sábado 21 de diciembre.

E sta semana  se encendie-
ron las luces del Árbol de 
Navidad en la comuna de 
Concón. La estructura ubi-

cada en la futura plaza de los Bom-
beros junto al Banco BCI, mide 23 
metros y fue instalada por la Muni-
cipalidad en el ánimo de contagiar 
el espíritu a la comunidad, quienes 
año tras año repletan esta ceremo-
nia que da comienzo a las activida-
des de diciembre.
El hito contó con la presencia de los 
voluntarios de la 6ta Compañía de 
Bomberos Viña del Mar - Concón, 
quienes apretaron el botón para 
encender el espectáculo.
Al respecto, el alcalde Freddy Ra-

mírez sostuvo que “este árbol es 
paralelo a las luces que ya están 
instaladas en la plaza Patricio Ly-
nch, y desde mañana en la rotonda 
(...) un árbol hermoso que viene a 
dar cuenta de esta festividad tan 
importante para todos”.
“Otro paso importante es que hoy 
también estamos con los bomberos 
de Concón, junto a quienes apro-
vechamos de dar el vamos para lo 

que será la próxima inauguración 
de su plaza, aprobada ya por el 
Concejo Municipal, acá junto a la 
avenida Concón - Reñaca, otro re-
conocimiento para esta institución 
que trabaja día a día por la seguri-
dad de nuestras vecinas y vecinos”, 
complementó el jefe comunal.
Por su parte, el comandante de la 
6ta Compañía, Miguel Godoy , afir-
mó que “estamos agradecidos de 

esta consideración con nosotros, 
esperamos que sean unas lindas 
fiestas en familia con mucha segu-
ridad, y en definitiva un lindo mes 
para todos los conconinos”.
Para este mes de diciembre, apar-
te de las actividades organizadas 
desde las organizaciones vecinales 
y sociales de la comuna, la Munici-
palidad de Concón tiene preparada 
una Gran Fiesta de Navidad para 
el sábado 21 de diciembre, cu-
yas coordenadas, artistas y otros 
datos serán entregados durante 
esta próxima semana en las redes 
sociales institucionales (@Munic-
Concon).

Concón da la bienvenida a diciembre 
con encendido de las luces de árbol de 
Navidad de 23 metros

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concon-da-la-bienvenida-a-diciembre-con-encendido-de-las-luces-de-arbol
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concon-da-la-bienvenida-a-diciembre-con-encendido-de-las-luces-de-arbol
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concon-da-la-bienvenida-a-diciembre-con-encendido-de-las-luces-de-arbol
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concon-da-la-bienvenida-a-diciembre-con-encendido-de-las-luces-de-arbol
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concon-da-la-bienvenida-a-diciembre-con-encendido-de-las-luces-de-arbol
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D os personas mayores 
fueron halladas sin vida 
tras un incendio estruc-
tural que destruyó por 

completo una vivienda en Hijuelas, 
en la Región de Valparaíso.
El fatal siniestro se produjo pasa-
da la medianoche de este jueves 5 
de diciembre en la población Car-
los Álvarez, en el sector conocido 
como Rabuco.

Equipos de emergencia, encabe-
zados por Bomberos, llegaron al 
sitio del suceso,  confirmando la 
presencia de dos víctimas que no 
pudieron salir de la casa.
Respecto a las víctimas, se informó 
que una de ellas es una mujer de 
89 años que presenta movilidad 
reducida; mientras que la otra 
persona corresponde a su hijo, 
un hombre de 71 años de edad que 

vivía con su madre en esta casa si-
niestrada.
Las causas y el origen de lo ocurri-
do las indagada el  Departamento 

de Investigación de Incendios de 
Bomberos, más un equipo especia-
lizado de la PDI.

Tragedia en Hijuelas: Dos personas 
perdieron la vida en incendio que 
destruyó una vivienda en el sector 
rural de Rabuco

El fatal siniestro se produjo pasada la medianoche de este jue-
ves 5 de diciembre en la población Carlos Álvarez, en el sector 
rural de la comuna conocido como Rabuco.

D etectives de la Brigada 
de Homicidios de la PDI 
Valparaíso investigan 
la muerte de un hombre 

en situación de calle durante ho-
ras de la madrugada de este jueves 
5 de diciembre en la avenida Errá-
zuriz, a un costado de la línea férrea 

porteña.
La unidad especializada de la Po-
licía de Investigaciones fue alerta-
da del  hallazgo de un cuerpo sin 
vida en un sector peatonal de la 
Av. Errázuriz, a la altura de 12 de 
Febrero.
Al lugar arribaron los detectives de 

la BH, junto a peritos y el médico 
criminalista, quienes efectuaron el 
examen del cuerpo,  observando 
que mantenía una lesión en la re-
gión cráneal. Sin embargo la causa 
exacta de la muerte la determinará 
el SML.
Paralelamente, los oficiales se abo-

caron al levantamiento de algunas 
evidencias, como la toma de decla-
raciones de testigos y personas que 
habitualmente transitan por el lu-
gar, al igual que el  levantamiento 
de las cámaras de seguridad del 
lugar y del metro.
El subprefecto Flavio Espinoza, jefe 
de la Brigada de Homicidios de 
Valparaíso, explicó que "con estos 
antecedentes se ha logrado es-
tablecer una primera dinámica, 
pero la investigación continuará 
para establecer fehacientemente 
cómo ocurrió el hecho".ç
Cabe hacer presente que la víctima 
corresponde a un  hombre de na-
cionalidad chilena, de 56 años, 
sin antecedentes policiales, quien 
vivía en situación de calle.

Hombre en situación de calle fue hallado sin vida a un costado de 
la línea férrea en Valparaíso: presentaba una lesión en la cabeza

Detectives de la BH, junto a peritos 
y el médico criminalista, efectuaron 
el examen del cuerpo del fallecido, 
observando que mantenía una lesión en 
la región craneal.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tragedia-en-hijuelas-dos-personas-perdieron-la-vida-en-incendio-que
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/hombre-en-situacion-de-calle-fue-hallado-sin-vida-a-un-costado-de-la
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Un hombre y una mujer fueron 
detenidos por  causar daños en 
el tradicional ascensor Concep-
ción de Valparaíso.
El hecho se produjo la noche de 
este miércoles, luego de que la 
pareja –que se encontraba en es-
tado de ebriedad– se negara a 
pagar el pasaje.
Además de provocar destrozos en 
el interior del tradicional medio 
de transporte porteño, las perso-
nas agredieron a los trabajado-
res.
El jefe de la Octava Comisaría Flo-
rida de Valparaíso, mayor Rodney 
Marín, dio cuenta que tres vidrios 
resultaron quebrados por gol-
pes con una botella.
La encargada del ascensor llamó 
a personal policial, quienes llega-
ron al lugar y procedieron con la 
detención.
Cabe señalar que por instrucción 
del fiscal de turno, la pareja quedó 
a disposición de la justicia para 
su control de detención.

Cuatro personas de nacionalidad 
chilena fueron detenidas en forma 
flagrante en Catemu por el delito 
de infracción a la Ley 20.000, que 
sanciona tanto la comercialización 
como la producción de sustancias 
ilícitas.
Dos de los imputados mantenían 
antecedentes por porte ilegal de 
armas y robo de cables eléctri-
cos, mientras que un tercer apre-
hendido registraba dos órdenes de 
detención por los delitos de manejo 
en estado de ebriedad y Amenazas.
El trabajo de análisis criminal e 
inteligencia policial desarrollado 
por  detectives MT-0 de la Brigada 
de Investigación Criminal (Bicrim) 
de San Felipe, en coordinación con 
el Ministerio Público, permitió ma-
terializar una orden de entrada y 
registro en inmediaciones de la 
comuna de Catemu, donde fueron 
detenidos.
Producto de esta diligencia fueron 
incautados 17,26 gramos de clor-

hidrato de cocaína; 162,5 gramos 
de cannabis sativa, 11 plantas del 
mismo género, tres cartuchos de 
escopeta calibre 16mm y ocho 

cartuchos de 9mm de confección 
artesanal, además de una balanza 
digital.
Por instrucción del Ministerio Públi-

co, los cuatro imputados pasaran 
a control de detención para ser 
formalizados.

Pareja en estado de ebriedad fue detenida tras 
causar daños y agredir a trabajadores del ascensor 
Concepción de Valparaíso

Cuatro personas fueron detenidas en Catemu por tráfico de 
drogas y porte de municiones

El hecho se produjo la noche de este miércoles, luego de 
que el hombre y la mujer se negaran a pagar el pasaje en el 
tradicional elevador ubicado en el cerro homónimo.

En el operativo incautaron 17,26 gramos de clorhidrato de 
cocaína; 162,5 gramos de cannabis sativa, 11 plantas del 
mismo género, tres cartuchos de escopeta calibre 16mm y 
ocho cartuchos de 9mm de confección artesanal, además de 
una balanza digital.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pareja-en-estado-de-ebriedad-fue-detenida-tras-causar-danos-y-agredir-a
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/cuatro-personas-fueron-detenidas-en-catemu-por-trafico-de-drogas-y-porte
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E ntre este martes 3 de 
diciembre y hasta este 
viernes 6 se está desa-
rrollando en el Terminal 

de Pasajeros de Valparaíso una 
nueva versión de la ExpoNa-
val, evento que se realiza cada 
dos años en el que participan 
delegaciones de cerca de 35 
países, entre ellos Alemania, 
Angola, Arabia Saudita, Ar-
gentina, Australia, Bélgica, 
Brasil, Canadá, China, Colom-
bia para exponer, dialogar y 
debatir sobre tecnologías y 
estrategias de defensa entre 
las distintas naciones partici-
pantes.
Bajo el título «Los desafíos 
para la industria de defensa 
en el nuevo orden interna-
cional» la feria internacional 
contó con la charla inaugural 
del Almirante (R) James Sta-
vridis, quien fue Comandante 
Supremo Aliado de la OTAN 
entre 2009 y 2013 con más de 
30 años de servicio en la Arma-
da de los Estados Unidos. Pero 
fue una charla de un compa-
triota la que nos convoca en 
esta oportunidad a hablar del 
destino de los esfuerzos de 
las Fuerzas Armadas Navales 
y su importancia clave para el 
país y la región.
«¿Es necesario contar con una 
industria de defensa nacio-
nal?» fue la ponencia que li-
deró el Senador Kenneth Pugh, 
presidente de la Comisión de 

Defensa del Senado, junto al 
Coronel (R) Marcelo Masalle-
ras de ATHENALAB; el Dr. Philip 
Shetler-Jones, Senior Research 
Fellow del Royal United Servi-
ces Institute; y el Capitán José 
María Romero, de la Dirección 
General de Armamento y Mate-
rial (DGAM) de España. 
“Chile tiene una fuerte vocación 
y compromiso con la construc-
ción naval, como lo demuestra 
la construcción del rompehielos 
Almirante Oscar Viel en los as-
tilleros de ASMAR Talcahuano. 
La industria nacional de cons-
trucción naval tiene un gran 
alcance económico y social, 
permitiendo integrar mu-
chos sectores industriales y 
pequeñas empresas”, afirmó 
el parlamentario de RN en su 
exposición de este miércoles.
“La experiencia internacional 
ha demostrado que los países 
que invierten en construcción 
naval propia logran fortalecer 
y hacer crecer sus economías. 
Por lo tanto, es fundamental 
que Chile avance en la indus-
trialización del país y agre-
gue valor nacional a través 
de un programa nacional de 
construcción naval continua”, 
agregó, abriendo la puerta a un 
debate necesario en el país y 
dando fuerza a la pregunta que 
justamente titula su ponencia: 
¿Es necesario contar con una 
industria de defensa nacional?
Nuestro país tiene algo que po-

cos: una vasta costa que nos 
abre compuertas que varios 
otros se quisieran. Sería lógico 
que Chile hiciera eco de ese li-
derazgo marítimo innato y lo 
hiciera crecer aún más. No se 
trata de una carrera arma-
mentista, sino de un posicio-
namiento territorial y una 
gestión estratégica de quien 
de por sí ya cuenta con todo 
lo necesario para avanzar en 
ese sentido.
Ya lo dijo la ministra de Defensa, 
Maya Fernández, cuando asis-
tió a la inauguración del evento: 
“Muchos de ustedes habrán 
escuchado al Presidente en 
su cuenta pública darnos la 
tarea al Ministerio de Defen-
sa, Economía, y la Armada de 
Chile de proponer una políti-
ca nacional continua de cons-
trucción naval, la que hemos 
trabajado con dedicación y ur-
gencia para presentar al país la 
gobernanza y la estructura del 
ecosistema que permitirá a la 
industria naval y marítima in-
crementar su desarrollo”, dijo, y 
recalcó que “esta política tiene 
un objetivo claro y ambicioso: 

situar a Chile como potencia 
regional y convertirnos en un 
referente obligado en mate-
ria de construcción naval del 
cono sur, ya que como país te-
nemos la legítima aspiración 
de convertirnos en el astillero 
de Latinoamérica”.
Ahora, esa promesa hay que 
verla hecha realidad. ¿Estamos 
realmente preparados para 
ser el astillero de Latinoamé-
rica? ¿Hay interés real del Go-
bierno en potenciar aquello 
en nuestra región? ¿Y dónde, 
cuándo, cómo? La duda que 
queda con esto es si esta idea 
se traspasará de gobierno a go-
bierno, o quedará sepultada en 
los discursos que suelen dar las 
autoridades a las que les queda 
sólo un año de mandato. Se-
ría bueno saber qué piensan 
los presidenciables de esto, 
cuando surja el momento 
de oír sus ideas. ¿Tomará la 
Región de Valparaíso el pro-
tagonismo que podría tener 
en esta materia? Veamos qué 
dicen en un par de meses más 
los políticos que se candidateen 
para el máximo cargo de Chile.

La ExpoNaval de 
este año y el rol de la 
defensa en el mar
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E l OS9 de Carabineros alla-
nó la oficina y casa del 
abogado Enrique Aldu-
nate Esquivel, esto en el 

marco de las indagaciones por las 
filtraciones de la información con-
tenida en la carpeta investigativa 
por el caso que involucra a Luis Her-
mosilla.
Se trata de las primeras diligen-
cias intrusivas tras la apertura de 
la investigación por  violación de 
secretos.
En esta oportunidad, el procedi-
miento se llevó a cabo en el  do-
micilio particular de Aldunate, 
ubicado en Viña del Mar y en de-
pendencias del  Estudio Jurídico 
Zúñiga-Campos Abogados en la 

comuna de Providencia.
La medida sería parte de la investi-
gación por la filtración de antece-
dentes de la carpeta investigativa, 
y tenía como fin incautar los celu-
lares y cualquier otro dispositivo 
electrónico o de almacenamiento 
de información en poder del juris-
ta.
La pesquisa fueron ordenadas lue-
go que una funcionaria del estudio 

jurídico denunciara este martes a 
Aldunate, quien le encargó que re-
tirara un pendrive que contenía 
la copia actualizada de la causa 
contra Hermosilla, Leonarda Vi-
llalobos y Luis Ángulo.
La denunciante comentó que el 
abogado le instruyó entregar el dis-
positivo a una persona que era de 
su “entera confianza” y quien se-
ría una periodista de iniciales V.A.

Cabe recalcar que Aldunate es el 
abogado que  representa a los di-
putados  Daniel Manouchehri y 
Daniella Cicardini, querellantes en 
la causa.
Tras conocerse los hechos, el Parti-
do Socialista dio a conocer que so-
licitó la renuncia  del abogado En-
rique Aldunate por “pérdida de 
confianza, habiendo él acepta-
do”.
“Los querellantes le han revocado 
el mandato en el caso y nos reser-
vamos el ejercicio de toda clase 
de acciones judiciales o de otro 
tipo que procedan para colaborar 
con la investigación y eventual san-
cjón por estos hechos”, señalaron 
en un comunicado.

Allanan oficina y casa de abogado 
querellante del PS por filtraciones en el 
marco del «Caso Audio»

El procedimiento se llevó a cabo en el domicilio particular 
de Enrique Aldunate Esquivel, ubicado en Viña del Mar y en 
dependencias del Estudio Jurídico Zúñiga-Campos Abogados 
en la comuna de Providencia.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/allanan-oficina-y-casa-de-abogado-querellante-del-ps-por-filtraciones-en
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L a ministra del Interior, Ca-
rolina Tohá (PPD), aseguró 
que La Moneda ha enfren-
tado  "las situaciones más 

complejas que les ha tocado asumir 
a los presidentes y las ha sacado 
adelante de muy buena manera".
"Ha gobernado un descalabro eco-
nómico con que llegó al país y lo 
ha llevado, lo ha enrielado, por una 
buena vía", mientras que en seguri-
dad "se tomó la sartén por el man-
go", dijo también en entrevista con 
Cooperativa.
"Creo que al Gobierno del Presiden-
te Boric se le podrán decir muchas 
cosas,  pero de que ha gobernado, 
ha gobernado", subrayó.
Detalló que al Mandatario "le ha to-
cado gobernar un ciclo de deterioro 
de la seguridad que venía desde 

hacía siete años. Siete años venían 
subiendo los homicidios en Chile y 
se tomó la sartén por el mango y se 
empezó a hacer un cambio muy de 
fondo en las capacidades del Esta-
do".
"Le ha tocado gobernar dos fraca-
sos constitucionales y ha logrado 
que eso se enfrente de tal manera 
que el país pueda volver a mirar un 
horizonte hacia adelante y  no nos 
metamos en una pelea intestina 
que nos paralice o nos destruya”, 
afirmó la secretaria de Estado.
A pesar de eso, “se ha logrado sacar 
reformas muy importantes: hoy día 
tenemos un nuevo royalty, tenemos 
una ley de cumplimiento tributa-
rio,  tenemos una ley de pensiones 
alimenticias", acotó Tohá.
En función de eso, pidió que "de 

la misma forma en que pudimos 
sacar un ministerio de seguridad 
que por 20 años se había empan-
tanado, saquemos la reforma a las 
pensiones, saquemos la ley de los 
permisos, y, ojalá, saquemos un 
acuerdo y una reforma para el sis-
tema político".

En cuanto a su opción como carta 
presidencial oficialista, la ministra 
del Interior comentó que "en ma-
teria de ministerios, lo único que 
es relevante es lo que le interesa al 
Presidente y yo, respecto a la presi-
dencial, estoy de cabeza en este tra-
bajo. Es cierto que esa discusión va 
a estar en algún minuto", pero "no 
está ahora", aseguró la secretaria 
de Estado.
Consultada si siente golpeadas las 
posibilidades presidenciales por 
el caso Monsalve, Tohá contestó 
que "en este trabajo, los golpes es-
tán todos los días".
"Ha sido duro enfrentar todo 
esto.  Ha habido mucha rabia,  mu-
cho desconcierto, pero la gente 
nunca ha dejado de sacar adelante 
su trabajo", aseveró.

Ministra Tohá asegura que el Gobierno 
ha sacado adelante situaciones 
complejas "de muy buena manera"

La ministra del Interior, 
Carolina Tohá (PPD), 
destacó que La Moneda 
"ha gobernado un 
descalabro económico 
y lo ha enrielado por una 
buena vía", mientras que 
en seguridad "se tomó 
la sartén por el mango", 
afirmó.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-toha-asegura-que-el-gobierno-ha-sacado-adelante-situaciones
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L a diputada independiente, 
y querellante por el delito 
de tráfico de influencias en 
el Poder Judicial, Camila 

Musante, insistió en avanzar con 
la  formalización del ex ministro 
del Interior, Andrés Chadwick, 
luego que el ex ministro Felipe Ward 
declarara ante fiscalía que “el plan-
teamiento de apoyar las gestiones 
del proyecto Parque Capital vino de 
Chadwick y (Luis) Hermosilla”.
Tras estas nuevas declaraciones, la 
diputada y jefa de bancada IND-
PPD comentó que  “todo indica 
que efectivamente acá hubo una 
mano negra respecto del pro-
yecto Parque Capital. Y esto tie-
ne nombre y apellido en nuestro 
Código Penal: se llama tráfico de 
influencias”.
“He insistido muchas veces en que 
es necesario avanzar con la for-
malización del ex ministro Chad-
wick.  Parece, francamente, im-
presentable que ya Hermosilla 
haya declarado dos veces ante la 
Fiscalía, que el exministro Ward 
haya señalado también su punto 

de vista respecto a Parque Capi-
tal, y que Chadwick siga sin ser 
formalizado”, agregó.
En ese sentido, cuestionó: “¿Qué 
otros antecedentes tienen que 
salir a la luz pública para que él 
pueda ser formalizado ante el 
Ministerio Público? ¿Cuál es la red 
de poder que lo mantiene, que no 
lo deja caer y lo sigue protegien-
do?  Porque Hermosilla va a volver 
a ser formalizado por estos nuevos 
hechos y por otros delitos, ¿pero 
por qué no cae Chadwick?”.
“No tiene ya a sus amigos en la 
Corte Suprema que lo pueden 
blindar y proteger, pero parece 
que todavía guarda otros amigos 
en la Fiscalía que no permiten su 
formalización ni que responda 
ante los hechos que hemos cono-
cido de todas las influencias que 
ejerció, no solamente con el señor 
Hermosilla, sino que para favore-
cer a su familia, a también el rol 
que cumplió él como ministro del 
Interior, y eso es bastante impre-
sentable. Ya veíamos también las 
gestiones que habían favorecido un 

proyecto en que participaba el hijo 
de Chadwick”, complementó.
Finalmente, insistió en que “a mí me 
parece que esto es impresentable 
y el Ministerio Público no puede 
seguir blindando a un ex ministro 
de Estado. Es necesario proceder 
a la formalización del señor Chad-
wick. Sino, la sensación de dos tipos 
de justicia: una para los exministros 
amigos de Hermosilla -que ahora 
de amigos queda poco porque lo 
dejaron caer- y otra para el resto de 
los chinos que sí tienen que respon-
der por los delitos que cometen”.

APUNTAN A LA UDI
Por su parte,  el diputado Marcos 
Ilabaca (Partido Socialista) cali-
ficó como como “de un gravedad 
absoluta”  las últimas declaracio-
nes ante fiscalía del exministro de 
Vivienda Felipe Ward en la arista 
Parque Capital del Caso Audio, so-
bre las que afirma que “además nos 
entrega certeza respecto a la parti-
cipación del exministro Chadwick”. 
En ese contexto, también emplazó 
a que “la UDI tiene que dar explica-

ciones”.
Tras la declaraciones publicadas 
por la prensa, el parlamentario co-
mentó que “las declaraciones del 
ex ministro Ward son de una gra-
vedad absoluta, no solamente re-
conoce su participación en facilitar 
toda la tramitación del Grupo Patio, 
sino que además nos entrega certe-
za respecto a la participación del ex 
ministro Chadwick”.
En esa misma línea, afirmó 
que  “hoy es necesario que la de-
recha dé también cuenta de lo 
que su ex Ministro del Interior, de 
lo que su ex Ministro de Vivienda 
-ambos militantes de la UDI- de-
sarrollaron y qué gestiones se 
hicieron para poder facilitar una 
inversión del Grupo Patio”.
“Al parecer, el dicho que ‘todos 
los caminos llevaban a Chadwick 
en el Caso Audio’ es cierto. Y es-
pero que prontamente el Ministerio 
Público lleve adelante los procesos 
de formalización de todos aquellos 
implicados”, agregó.
Asimismo, señaló que “cuando se 
inició este proceso dijimos ‘caiga 
quien caiga, sea del sector que 
sea’.  Y claramente hoy día la UDI 
al parecer tiene muchos militan-
tes hoy día involucrados en este 
proceso investigativo”.
En ese sentido, aseguró que “la UDI 
tiene que dar explicaciones.  No es 
normal que el círculo que rodea-
ba a Hermosilla y desde donde se 
gestaban cada una de las opera-
ciones ilegales que hoy lo tienen 
en Capitán Yáber, eran militantes 
de la UDI, actuales militantes de 
la UDI, destacados militantes de la 
UDI, Ministro del Interior y Ministro 
de Vivienda de la UDI”.
Finalmente, recalcó que “es necesa-
rio que la UDI aquí dé explicaciones. 
Y  espero que el Ministerio Públi-
co, en particular el fiscal nacional, 
lleve adelante todas y cada una 
de las medidas necesarias para 
poder entregar transparencia 
respecto a lo que aquí ocurrió. Y si 
es que existe algún implicado y al-
gún responsable de la comisión de 
un delito que responda, se le forma-
lice y se le condene rápidamente”.

Diputados exigen formalizar a Andrés 
Chadwick por arista Parque Capital 
y apuntan a la UDI: "Tiene que dar 
explicaciones"

Esto, luego que el ex 
ministro Felipe Ward 
declarara ante fiscalía que 
“el planteamiento de apoyar 
las gestiones del proyecto 
Parque Capital vino de 
Chadwick y Hermosilla”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputados-exigen-formalizar-a-andres-chadwick-por-arista-parque-capital
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E l diputado Raúl Leiva (PS) 
propuso a la actual subse-
cretaria de Prevención del 
Delito, Carolina Leitao y al 

subsecretario del interior, Luis Cor-
dero, como nombres posibles para 
asumir la jefatura del nuevo Minis-
terio de Seguridad Pública, que 
concluyó su tramitación legislativa 
esta semana.
Lo anterior, pese a que el propio 
parlamentario socialista, miem-
bros de la comisión de Seguridad 
Ciudadana de la Cámara de Dipu-
tado,  ha sido mencionado como 
uno de los candidatos a asumir 
como el primer ministro de la nueva 
cartera.
“Es una designación exclusiva del 
Presidente de la República, obvia-

mente los nombres nacen a partir 
del trabajo que uno ha tenido en 
la labor parlamentaria”, dijo el 
legislador consultado sobre el par-
ticular en radio Pauta.
“En mi función parlamentaria me 
siento muy cómodo y claramente 
en el Estado existen  muchos que 
pueden ocupar este rol, por ejem-
plo en el mismo Ministerio del Inte-
rior actual”, aseguró el diputado.
En ese sentido propuso los nom-
bres de los actuales subsecretarios 
de la cartera. “Por ejemplo, tener la 
primera ministra de Seguridad Pú-
blica, como puede ser Carolina Lei-
tao, que tiene un trabajo a nivel 
municipal y de gobiernos locales 
que es muy importante“, aseguró.
“O el mismo actual subsecretario 

de Interior,  Luis Cordero, que hoy 
ya tiene el rango de ministro y 
que fue capaz de asumir la sub-
secretaría de Interior de manera 
extraordinaria en un momento tan 
difícil como fue la salida de Manuel 
Monsalve”, sostuvo.
“Creo que nadie se puede negar a 
trabajar en una tarea tan impor-
tante como es la seguridad para 
los chilenos”, complementó Leiva, 
quien también tuvo un papel des-
tacado en la tramitación legislativa 
del proyecto que dio vida a la nueva 
cartera.
El diputado del PS afirmó que la 
creación de este nuevo ministerio 
no es una ‘bala de plata’, sino que 
es una herramienta más para en-
frentar el crimen organizado.
“Este no es el fin de un proceso, es 
el inicio de un proceso. Esperamos 
que sea un ministerio que le dé un 
énfasis más técnico, no tanto de 
política con minúscula, que sea 
capaz de diseñar e implementar 
políticas públicas en materia de 
seguridad”, explicó.

Complementó afirmando que “este 
ministerio de seguridad pública 
establece facultades de coordina-
ción que lamentablemente hoy día 
no existen. El ministro o ministra 
va a tener  sentados en una mesa 
de manera coordinada y siste-
matizada a todos los que forman 
parte en materia de prevención y 
persecución criminal“.
Consultado por algunas críticas al 
proyecto sobre un eventual desor-
den en el mando de las policías en 
las regiones, Leiva lo descartó de 
plano.
“En la norma se establece en la nor-
ma que las fuerzas de seguridad, en 
este caso las policías, dependen 
expresamente del ministro o mi-
nistra”, dijo.
“Hay que entender que Chile es un 
estado unitario. Siempre el man-
do de las policías debe estar en el 
ministerio de seguridad y en su 
expresión regional, que son los 
seremis de seguridad“, subrayó.

Diputado Leiva aborda su opción como 
posible ministro de Seguridad Pública 
y propone a Carolina Leitao y a Luis 
Cordero

El parlamentario del PS afirmó que la creación de este 
nuevo ministerio no es una ‘bala de plata’, sino que es una 
herramienta más para enfrentar el crimen organizado.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputado-leiva-aborda-su-opcion-como-posible-ministro-de-seguridad
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P aula Vidal, abogada de 
Jorge Valdivia, se refirió 
al recurso de amparo que 
fue rechazado por la Cor-

te de Apelaciones y comentó sobre 
las nuevas diligencias en la causa 
contra el exfutbolista por delitos de 
violación.
En conversación con radio Infinita, 
la defensora aseguró que desde la 
Fiscalía ha habido “una  falta de 
cuidado impresionante, que ade-
más termina afectando también a 
la denunciante”.
“Creo que es un mecanismo al que 
desafortunadamente algunas fis-
calías se han acostumbrado, por-
que  le han traído ganancias en 
casos mediáticos”, dijo apuntando 
a las filtraciones.

La abogada manifestó que “no me 
cabe duda que hay un perjuicio gi-
gantesco para Jorge Valdivia (…) 
porque él es una persona famosa 
y que se haya imputado estos an-
tecedentes y se filtre esta informa-
ción sesgada a medias, lo que hace 
es generar una duda para él y su 
entorno”.
Respecto a la diputada y expareja 
del 'Mago', Maite Orsini, Vial sostu-
vo que este “es un tema bien com-
plejo desde varias aristas, porque 
por un lado su intervención desde el 
punto de vista del Ministerio Públi-
co va en línea de lo que yo he recla-
mado como la ‘farandulización’ 
de estas investigaciones”.
“El Ministerio Público sabe perfec-
tamente que la intervención de Or-

sini no tiene ninguna relevancia 
en la investigación de los hechos”, 
aseveró.
En cuanto a la decisión del tribunal 
de alzada de rechazar el recurso 
de amparo que fue presentado, la 

defensa de Valdivia recalcó que 
“se basa en errores al momento 
de adoptarse, cuando se da lugar 
a la prisión preventiva se hace por 
parte de la Corte confundiendo los 
casos”.
“Esa desprolijidad es gravísima, 
porque cambiar el panorama de 
base hace que las decisiones no se 
tomen de acuerdo a los reales ante-
cedentes”, añadió.
Finalmente, argumentó que “no es 
posible que des lugar a una pri-
sión preventiva confundiendo los 
argumentos y los casos de una y 
otra denunciante en perjuicio de la 
forma en que deben ser evaluados 
esos antecedentes”.

Abogada de Jorge Valdivia dice que 
rechazo de recurso de amparo fue una 
"decisión que se basa en errores"

Paula Vidal aseguró 
que desde la Fiscalía 
ha habido “una falta de 
cuidado impresionante, 
que además termina 
afectando también a la 
denunciante”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/abogada-de-jorge-valdivia-dice-que-rechazo-de-recurso-de-amparo-fue-una
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E l alcalde electo de Ñu-
ñoa,  Sebastián Sichel, se 
refirió al cambio de nom-
bre de la calle República 

de Israel por Nueva Ñuñoa, que fue 
aprobado el día miércoles por el 
concejo municipal.
En conversación con Duna, Sichel 
sostuvo que “normalmente cuando 
normalmente cuando un concejo se 
está yendo no toma decisiones de 
esta relevancia que tiene implican-
cia en la gestión”.
“Lo normal es que esto se hubiera 
dejado en el concejo siguiente. Yo 

creo que fue una medida acelerada 
(…) Es un gustito, yo creo, que ade-
más afecta profundamente a la co-
munidad”, añadió.
Sichel señaló que quiere “pregun-
tarle a los que viven en la calle 
República de Israel qué piensan, 
y a partir de eso tomar una deci-

sión y que el nuevo concejo evalúe 
nuevamente la decisión tomada”.
“Este no es solo un asunto del cam-
bio de nombre, es lo irracional de 
darse gustitos que tiene implican-
cias más de fondo para la vida de 
la gente, para lo que pasa en la co-
muna, los costos de un municipio, y 

que finalmente no responden a las 
necesidades de una comuna”, in-
sistió.
Además, en su cuenta de X, Sichel 
informó que "ayer hablé de la de-
cisión irracional del cambio de 
nombre de una calle; hoy despier-
to con amenazas en contra mía y 
de mis hijos".
Añadió que  "la violencia debe 
parar. Contra la polarización, se-
guiremos promoviendo caminos de 
encuentro. Mi cariño a las comuni-
dades palestina y judía".

Sebastián Sichel confirma que sufrió 
amenazas tras rechazar cambio de 
nombre de la calle República de Israel

El alcalde electo de Ñuñoa, Sebastián Sichel, se refirió al 
cambio de nombre de la calle República de Israel por Nueva 
Ñuñoa y sostuvo que "fue una medida acelerada" por parte 
del concejo. También denunció amenazas.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/sebastian-sichel-confirma-que-sufrio-amenazas-tras-rechazar-cambio-de
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El fiscal Felipe Olivarí Vargas, de 
la Fiscalía regional Centro Norte, 
informó la ampliación por 48 ho-
ras del futbolista Valentín Vidal, 
por una presunta violación a una 
menor de 13 años.
El hecho se habría registrado este 
miércoles en el departamento del 
jugador de 20 años de Unión Es-
pañola, en la comuna de Recoleta, 
Región Metropolitana.
Según las palabras del persecutor, 
“estamos investigando un presun-
to delito de violación en la tarde de 
ayer en la comuna de Recoleta y se 
están haciendo todas las diligen-
cias de investigación para efectos 
de poder determinar si, efectiva-
mente, este delito ocurrió”.
“La víctima es una menor de 13 
años y el día de hoy se amplió la 
detención del único imputado 

detenido por este hecho, ya que 
nos  faltan antecedentes fun-
damentales para determinar si 
ocurrió este delito de violación, 
la forma en la que ocurrió, la di-
námica de los hechos y todo lo que 
nos lleve a formalizar de manera 
adecuada y solicitar las cautelares 
que correspondan”, agregó.

De esta forma, la  detención de 
Valentín Vidal se amplió hasta el 
sábado en la mañana para reali-
zar las diligencias pendientes por 
parte de las policías.
Según los primeros antecedentes, 
el imputado retiró a la menor 
desde su colegio en la comuna 
de San Joaquín, para lo cual si-

muló ser su primo y se la llevó en 
automóvil a su departamento.
De acuerdo con lo que se ha co-
nocido hasta el momento, la niña 
fue ubicada por los familiares 
mediante el GPS de su celular, 
tras lo cual se dio aviso a Carabi-
neros, que detuvo al jugador y lo 
dejó a disposición de la Fiscalía.

Decenas de controles a vehículos 
particulares, buses, camiones y pa-
sajeros, además de nueve procedi-
mientos de incautación de drogas 
que culminaron con cinco deteni-
dos, fueron el resultado de un ma-
sivo operativo desarrollado en la 
Macrozona Norte por las aduanas 
de Arica, Iquique, Tocopilla, Antofa-
gasta y Chañaral.
Los operativos de fiscalización 
y control se desarrollaron en los 
pasos fronterizos de Ollagüe, San 
Pedro de Atacama, Hito Cajón y 
Jama, así como en el perímetro de 

vigilancia especial de La Negra y el 
Aeropuerto Internacional, todo en 
la Región de Antofagasta.

Cinco detenidos en Macrozona Norte tras 
intensas fiscalizaciones de Aduanas por 
tráfico de drogas

Mujer que recibió disparo en transporte 
público en Valdivia se encuentra con muerte 
cerebral

Una mujer de 60 años que fue ba-
leada cuando se trasladaba en 
transporte público en Valdivia, Re-
gión de Los Ríos, se encuentra con 
muerte cerebral.
El hecho ocurrió el sábado recién 
pasado en calle René Schneider, 
donde fue alcanzada por una bala 

que traspasó la ventana del bus 
en el que se movilizaba y que ha-
bría sido percutada cuando se pro-
ducía un enfrentamiento.
La Delegación Presidencial de Los 
Ríos y el Servicio de Salud infor-
maron que “la persona víctima de 
un proyectil balístico ocurrido en 
un transporte público en Valdivia 
el sábado 30 de noviembre, se en-
cuentra con muerte cerebral”.

Amplían detención del futbolista Valentín Vidal 
investigado por presunta violación de una niña de 
13 años

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

En los pasos de Ollagüe 
y Jama, la colaboración 
entre personal de las 
aduanas del norte, 
incluyó la utilización de 
tecnologías avanzadas 
de escáneres portátiles 
y perros entrenados 
para la detección de 
drogas y explosivos.

Una mujer de 60 
años que fue baleada 
cuando se trasladaba 
en transporte público 
en Valdivia, Región de 
Los Ríos, se encuentra 
con muerte cerebral, "a 
la espera de someterse 
al procedimiento de 
procuramiento de 
órganos".

El fiscal Felipe Olivarí 
Vargas precisó que 
faltan “antecedentes 
fundamentales” para 
determinar si ocurrió este 
delito de violación".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/cinco-detenidos-en-macrozona-norte-tras-intensas-fiscalizaciones-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/mujer-que-recibio-disparo-en-transporte-publico-en-valdivia-se-encuentra
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/cinco-detenidos-en-macrozona-norte-tras-intensas-fiscalizaciones-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/mujer-que-recibio-disparo-en-transporte-publico-en-valdivia-se-encuentra
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/amplian-detencion-del-futbolista-valentin-vidal-investigado-por-presunta
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L a caída del Gobierno de 
Michel Barnier obliga al 
presidente de Francia, Em-
manuel Macron, a buscar 

a otra persona para reemplazar al 
antiguo comisario europeo como 
primer ministro, y la izquierda ya 
ha dejado claro que si no es alguien 
del  Nuevo Frente Popular (NFP) 
habrá una censura "automática" 
del futuro gabinete.
El NFP, del que forman parte  La 
Francia Insumisa (LFI) y el Parti-
do Socialista (PS), entre otros, es 
el bloque con más escaños en la 
Asamblea Nacional desde las elec-
ciones de julio y, aunque no cuenta 
con una mayoría suficiente, reivin-
dica que es quien tiene derecho a 
tomar las riendas.
"Si Emmanuel Macron no nom-
bra a un primer ministro del NFP, 
censuraremos automáticamente 

el Gobierno", ha sentenciado la 
jefa de filas de los 'insumisos' en la 
Asamblea, Mathilde Panot, que ha 
dejado claro en una entrevista en 
LCI que no aceptarán "la continua-
ción de la política macronista".
En este sentido, ha subrayado que 
las tesis del presidente ya han 
sido "derrotadas" en las urnas y 
este mismo miércoles en el Parla-
mento, donde prosperó por prime-
ra vez en más de seis décadas una 
moción de censura secundada ade-
más por la ultraderecha de Marine 
Le Pen.
Barnier ha acudido este jueves por 
la mañana al Elíseo para formali-

zar la dimisión y a lo largo del día 
el presidente se ha citado también 
con los presidentes de la Asam-
blea Nacional y el Senado. La res-
ponsable de la Cámara Baja, Yael 
Braun-Pivet, ha abogado en France 
Inter  por formar gobierno "rá-
pidamente", con vistas a retomar 
cuanto antes el debate sobre los 
presupuestos que terminó costán-
dole el puesto al primer ministro 
saliente.
La prensa francesa coincide en 
que  el relevo será rápido y Ma-
cron no tardará semanas en buscar 
un reemplazo a Barnier, sino días 
o incluso horas. En una carrera sin 

claros favoritos, la elección y las fu-
turas políticas deberán contentar a 
un espectro más amplio que el que 
forman los macronistas y el cen-
tro-derecha clásico.
Uno de los nombres en las quinie-
las es el del ministro de Defensa, 
Sébastian Lecornu, cercano a Ma-
cron. "No soy candidato a nada", 
ha zanjado sin embargo este jueves 
al ser interrogado sobre este tema 
en la RTL.
Quien sí se ha postulado pública-
mente es la excandidata socialista 
Ségolene Royal, que se ha confesa-
do  "disponible" e incluso a escri-
to al presidente. En este sentido, 
ha reclamado "un candidato de 
izquierda, experimentado y capaz 
de unir", requisitos que considera 
cumplir, como ha expuesto en sus 
redes sociales.

Francia: Izquierda anuncia "censura" 
al Gobierno si nuevo primer ministro 
no es del partido político Nuevo Frente 
Popular

"Si Emmanuel Macron no nombra a un primer ministro del 
NFP, censuraremos automáticamente el Gobierno", expresó 
la diputada de la Asamblea Nacional de Francia, Mathilde 
Panot.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/francia-izquierda-anuncia-censura-al-gobierno-si-nuevo-primer
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L as fuerzas de seguridad de 
Corea del Sur han abierto 
este jueves una investiga-
ción contra el presidente 

del país, Yoon Suk Yeol, por supues-
ta traición al declarar el martes 
la ley marcial, una medida que 
llevó a un gran despliegue militar 
en la capital, Seúl, y que fue revoca-
da posteriormente por el pleno del 
Parlamento.
La pesquisa -que responde a dos 
solicitudes de investigación- ha 
pasado así a manos del equipo 
encargado de cuestiones de segu-
ridad dentro de la Oficina Nacional 
de Investigación,  que depende de 
la Agencia de la Policía Nacional 
surcoreana, según ha informado 
la agencia surcoreana de noticias 
Yonhap.
Una de las dos solicitudes ha sido 
presentada por el opositor Partido 
Reconstruyendo Corea, mientras 
que la segunda ha sido depositada 
por medio centenar de activistas 
que exigen la dimisión de Yoon y 
lo acusan de haber desatado una 
crisis interna en el país.
Estos documentos acusan además 
al ahora exministro de Defensa, 
Kim Yong Hyun, al jefe del Ejército, 
Park An Su, y al ministro del Interior, 
Lee Sang Min, de traicionar al país 
al impulsar o dar el visto bueno 
a la ley marcial, una declaración 

que llegaba más de cuatro décadas 
después del último régimen militar 
surcoreano.
La Fiscalía y la Oficina de Investi-
gación de Anticorrupción  también 
han recibido solicitudes para 
abrir los procedimientos lega-
les pertinentes contra Yoon por 
actos de traición, por lo que están 
estudiando la posibilidad de reali-
zar sus propias investigaciones o, 
sin embargo, trasladar cualquier 
indicio a la Policía.
Sin embargo, la Fiscalía ha adopta-
do medidas contra el exministro de 
Defensa, al que ha prohibido aban-
donar de momento el país después 
de que este presentara su dimisión 
y asumiera la responsabilidad de 
la crisis desatada a raíz de la de-
claración de la ley marcial.
La situación ha provocado fuertes 
protestas en la capital surcoreana, 
donde grupos de activistas, oposi-
tores y sindicatos han arremetido 
contra un presidente que venía 
registrado una baja tasa de po-
pularidad. Todos ellos han pedido 
su dimisión para devolver la esta-
bilidad al país asiático, según han 

denunciado.
La ley marcial fue decretada duran-
te un inesperado mensaje de Yoon a 
la nación, en el que acusó a la opo-
sición de simpatizar con Corea 
del Norte después de que los opo-
sitores, que cuentan con la mayoría 
en el Parlamento, sacasen adelante 
una medida presupuestaria y pre-
sentaran mociones de destitución 
contra varios altos cargos.

DESTITUCIÓN DE ALTOS 
CARGOS
Este mismo jueves, el Parlamen-
to ha aprobado la destitución del 
jefe de la Junta de Auditoría e Ins-
pección (BAI), Choe Jae Hae, y tres 
fiscales --Lee Chang Soo, Cho Sang 
Won y Choi Jae Hun-- por su papel 
en las investigaciones relacionadas 
con los  últimos escándalos que 
han envuelto al presidente y a su 
mujer, la primera dama Kim Keon 
Hee.
Ahora, con la aprobación de estas 
mociones, los cuatro han sido sus-
pendidos de empleo y sueldo has-
ta que el Tribunal Constitucional 
resuelva los recursos.  Se trata de 

la primera vez en que un jefe del 
BAI es destituido por la Asamblea 
Nacional en la historia de Corea 
del Sur.
Choe ha sido acusado por miem-
bros de la oposición de  no audi-
tar debidamente los indicios de 
irregularidades en relación con 
la reubicación de la oficina pre-
sidencial en 2022, mientras que 
los fiscales han sido acusados de 
fracasar a la hora de imputar a la 
primera dama tras una investiga-
ción por manipulación de acciones.
Este escándalo ha estado en el cen-
tro del debate político en Corea del 
Sur durante el último año y ha sido 
uno de los factores clave en la 
aplastante derrota sufrida por el 
gubernamental Partido del Poder 
Popular (PPP) en las elecciones del 
pasado 10 de abril.
Estaba previsto que estos mismos 
procesos de destitución se votaran 
el miércoles en la Cámara Baja, si 
bien tuvieron que ser pospuestos 
a medida que Yoon declaraba la 
ley marcial, que según la Consti-
tución puede ser decretada por el 
presidente en caso de  "necesidad 
militar" o para "mantener la se-
guridad y el orden público tras 
notificar a la Asamblea, que pue-
de obligar al jefe de Estado a dar 
marcha atrás si así lo decide por 
mayoría.

Policía de Corea del Sur abre 
investigación contra presidente Yoon 
Suk Yeol por presunta traición

La traición sería por declarar la ley marcial, una medida que 
llevó a un gran despliegue militar en la capital, Seúl.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/policia-de-corea-del-sur-abre-investigacion-contra-presidente-yoon-suk
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El Consejo de Presidentes de la 
ANFP aprobó la  Ley Almirón, que 
consiste en que a partir de 2025, 
cuando un entrenador esté sancio-
nado, no podrá entrar al estadio.
Esta modificación a las reglas del 
Campeonato se produjo como con-
secuencia de la denuncia de Univer-
sidad de Chile contra Colo-Colo por 
el supuesto desacato del DT.
Yamal Rajab, gerente de Ligas de 
la ANFP, explicó que "se aprobó 
la propuesta del directorio, en el 
sentido que los técnicos que estén 
suspendidos no podrán ingresar 

al estadio el día del partido.  Ade-
más, ya no existe la prohibición 
de usar elementos tecnológicos 
en la banca, sí que tengan un uso 
técnico de comunicación para la 

integridad de los jugadores (...) Es 
un cambio que es nuevo, ya que no 
tengo recuerdo que haya existido la 
prohibición de un técnico suspendi-
do al recinto".

En cuanto a las fechas para el 
arranque de los campeonatos, 
la  Primera División iniciará el 
fin de semana del 15 de febrero y 
la Primera B el 22 y 23 del mismo 
mes.
Respecto a la definición de la Su-
percopa entre Colo-Colo y la U, 
Rajab sostuvo que "está en análi-
sis, se verán distintos escenarios 
para ver si los partidos son de 
ida y vuelta. Estamos conversando 
también con los clubes y no nos ce-
rramos tampoco a que sea a parti-
do único".
Sobre los cambios en la Copa Chi-
le,  se anunció que van a haber 
más partidos, ya que será con 
fase de grupos, aunque aún falta 
por confirmarlo.
Por último, los descensos se man-
tendrán tal cual están ahora y la 
Liguilla por el Ascenso en la Prime-
ra B cumplirá con el mismo formato 
actual.

Torneo de Primera División comenzará el 
15 de febrero y Copa Chile tendrá fase de 
grupos

Con la temporada 2024 de la Pri-
mera División ya terminada, es 
hora de los balances de fin de año. 
Uno que realizó una positiva eva-
luación fue  Arturo Vidal, tras su 
exitosa campaña con Colo-Colo 
con los títulos en el Campeonato 
Nacional y la Supercopa, además 

de los cuartos de final en la Copa 
Libertadores.
En diálogo con las redes oficiales 
del "Cacique", el experimentado vo-
lante expresó que "fue un año muy 
lindo, fue maravillosa esa llegada 
y el cariño de la gente también. 
Cada vez que nos tocaba alguna 

copa nos concentramos y lo saca-
mos adelante. Fue un año ganador, 
pero también muy difícil".
Sobre su masiva presentación en 
el estadio Monumental en febre-
ro de este año, el "King" sostuvo: 
"Colo-Colo me sorprendió. Llenar 
el estadio nunca se había hecho y 
que todo el mundo conociera a Co-
lo-Colo por lo que hizo, como espec-
táculo. Este año el club lo ha hecho 
de primer nivel, en todo sentido. 
Las cosas que hemos vivido han 
sido únicas.  En otros lados puede 
ser que esté más avanzado como 
en Europa, pero lo que hizo Co-
lo-Colo este año no se iguala. Lo 
que pasó también después de que 
llegamos de Copiapó fue una cosa 
que nunca vi antes".
En cuanto a la campaña del conjun-
to albo en la Copa Libertadores, el 
mediocampista comentó: "Volver 
a poner a Colo-Colo entre los me-
jores equipos de Sudamérica es 
difícil, pero lo logramos. Esa era la 

meta a principios de año y creo que 
se logró. Nos han tocado partidos 
muy importantes en el Campeona-
to que no hemos podido enfrentar 
de la mejor forma por tener viajes 
muy largos, pero el equipo se paró 
en todos los partidos de igual a 
igual. Sacamos fuerza de todos la-
dos para hacer un año maravilloso".
Además, recordó el gol ante Depor-
tes Copiapó que terminó dándole el 
título al Cacique: "Me va a quedar 
para siempre, no porque lo ga-
namos el título, sino porque me 
salió el gol en un momento difícil. 
La gente también lo disfrutó y lo ve 
como el gol del título, pero creo todo 
el año en general fue muy bueno 
para lograrlo. Creo que el Campeo-
nato lo merecíamos y se dio como 
se tenía que dar, con mucho nervio-
sismo. Siempre fuimos superiores a 
todos los equipos y eso que noso-
tros jugamos muchos partidos, tu-
vimos muchos viajes y lo pudimos 
sacar adelante igual. Creo que el 
mejor premio fue ese título".
"Han sido meses perfectos, gra-
cias a Dios me tocó volver en un 
muy buen momento de mi carre-
ra y en un buen momento de Co-
lo-Colo, porque se acercan los 100 
años y estar presente va a ser ma-
ravilloso. Espero estar en forma, po-
der jugar ese partido y hacer cosas 
históricas el 2025", sentenció Vidal.

Arturo Vidal hace balance y asegura que lograron "volver a poner a 
Colo-Colo entre los mejores equipos de Sudamérica"

El volante afirmó que "han 
sido meses perfectos, 
gracias a Dios me tocó volver 
en un muy buen momento 
de mi carrera y en un buen 
momento de Colo-Colo".

Respecto a la definición de la 
Supercopa entre Colo-Colo 
y la U, se indicó que aún está 
en análisis, y que se verán 
distintos escenarios para ver 
si los partidos son de ida y 
vuelta.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/arturo-vidal-hace-balance-y-asegura-que-lograron-volver-a-poner-a
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/torneo-de-primera-division-comenzara-el-15-de-febrero-y-copa-chile
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Siguen las reacciones en el fútbol 
chileno por la denuncia contra Va-
lentín Vidal, jugador de 20 años 
de Unión Española que el miércoles 
fue detenido tras ser acusado de 
abuso sexual y violación de una 
menor de 13 años.
Después de que el cuadro hispa-
no se pronunciara a través de un 
comunicado sobre la situación del 

defensa, ahora fue la ANFP que se 
refirió al tema.
"Dar cuenta de la situación al Di-
rectorio del Club, a fin de que se 
adopten de manera inmediata to-
das las medidas de protección res-
pecto de la víctima y se construya 
un plan de acción para el total es-
clarecimiento de los hechos y la de-
terminación de sus responsables", 

publicó el organismo de Quilín en 
la misiva.
"Activar el Decreto N°22, que 
Aprueba el Protocolo General para 
la Prevención y Sanción de las con-
ductas de acoso sexual, abuso se-
xual, discriminación y maltrato en 
la actividad deportiva nacional. Lo 
anterior,  atendida la estricta ne-
cesidad de cautela de la víctima y 

la potencial gravedad de los hechos 
que señala", añadió.
Además, agregó: "Realizar a la bre-
vedad posible una investigación in-
terna o bien informar del estado de 
alguna en curso, de acuerdo con el 
protocolo obligatorio aplicable, en 
el que se adopten todas las medi-
das que resulten pertinentes para 
arribar a la verdad de los hechos y 
cautelar la seguridad de la víctima 
denunciante".
Por último, el organismo de Quilín 
sentenció: "Tanto la ANFP como 
el Club Unión Española rechazan 
categóricamente cualquier tipo 
de abuso y hechos de violencia que 
puedan ocurrir en el fútbol. Nuestra 
prioridad es que la justicia esclarez-
ca a la brevedad los hechos denun-
ciados, se preste toda la atención 
y resguardo a la víctima y a los 
denunciantes, y que los eventuales 
responsables sean debidamente 
castigados".

ANFP reacciona a denuncia por violación 
y abuso sexual que enfrenta jugador de la 
Unión Española

El organismo de Quilín se 
pronunció a través de un 
comunicado a la acusación 
contra Valentín Vidal de 
abuso sexual y violación 
contra una menor de 13 años.

Un escándalo salpica a Unión Es-
pañola, luego de que el futbolista 
Valentín Vidal, de 20 años, fuera 
detenido tras ser acusado de 
abuso sexual y violación en contra 
de una menor de 13 años.
El jugador del cuadro hispano será 
sometido este jueves a una audien-
cia de control de detención y posi-
ble formalización.
Tras conocerse la noticia, el elenco 
de colonia se pronunció a través de 
un comunicado oficial, en el cual 
manifestó su total disposición para 
colaborar en la investigación.
"Unión Española S.A.D.P declara 
que -en relación a la denuncia in-
terpuesta en contra del futbolista 
Valentín Vidal- son hechos cuyos 
pormenores nuestro club desco-
noce y que deben ser investiga-
dos de manera acuciosa por el Mi-

nisterio Público con pleno respeto 
de las garantías de todos los invo-
lucrados", expresó la institución en 
la misiva.
"Junto con esto manifestamos que 
los eventuales hechos no se han 
suscitado en el marco de activida-
des propias de la actividad labo-
ral establecida y, sin perjuicio de 
ello,  manifestamos nuestra total 

disposición para colaborar en la 
investigación que posibilite el ple-
no esclarecimiento de los hechos. 
De igual forman abogamos para 
que se apliquen las sanciones co-
rrespondientes en caso de ser pro-
cedente", añadió el club.
Por último, sentenció: "En aten-
ción al proceso judicial que se está 
llevando a cabo, Unión Española 

S.A.D.P declara expresamente que 
cualquier conducta constitutiva de 
abuso sexual, acoso sexual u otros 
ilícitos de esta índole, es profunda-
mente rechazada por nuestra ins-
titución y se aparta radicalmente 
de nuestros valores como también 
de los protocolos preventivos que 
hemos desarrollado en esta mate-
ria"

Unión Española da comunicado oficial tras la detención de Valentín 
Vidal, quien fue acusado de violación a una menor

El cuadro hispano, mediante 
un comunicado, se refirió 
a la grave denuncia contra 
Valentín Vidal y manifestó 
su total disposición para 
colaborar en la investigación.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/anfp-reacciona-a-denuncia-por-violacion-y-abuso-sexual-que-enfrenta
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/union-espanola-da-comunicado-oficial-tras-la-detencion-de-valentin-vidal
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El presentador televisivo, Julio Cé-
sar Rodríguez, le dijo adiós a la 
conducción del programa de Chi-
levisión, "Podemos Hablar",   para 

asumir otro cargo en el mismo ca-
nal.
"Ayer grabé el último capítulo en la 
conducción de  @podemoshablar-

chv !  Un programa que gracias a 
ustedes fue IMBATIBLE!" expresó 
Rodríguez,  a través de un mensa-
je en una publicación en sus redes 

sociales, donde a la vez agardeció 
el trabajo junto a Yerko Puchento.
"Me despido de este maravilloso 
programa agradeciéndole a todo 
el equipo por estar siempre al 
servicio del contenido, a todos los 
compañeros del canal también que 
se pusieron las pilas para que lucié-
ramos!", complementó.
El motivo de la salida de "PH" del 
periodista,  tiene relación con su lle-
gada a "Primer Plano", el clásico 
programa de farándula que retor-
nará a las pantallas este domingo 
8 de diciembre.
¿Quién reemplazará a JC? Y se tra-
ta de Diana Bolocco, quien se hará 
cargo de la animación de Podemos 
Hablar.

Julio César Rodríguez anuncia su última grabación en Podemos 
Hablar: ¿Quién lo reemplazará?

El motivo de la salida de "PH" 
del periodista,  tiene relación 
con su llegada al progra-
ma de farándula,  "Primer 
Plano".

Hace unos días en la comuna de 
Ñuñoa, una violenta encerrona 
vivió la actriz Antonella Ríos, y el 
exfutbolista, Marcelo Barticcio-
tto.  Esta situación  no solo generó 
preocupación por la seguridad de 
ambos, sino que también desa-
tó especulaciones sobre una su-
puesta relación amorosa. 
Medios nacionales, tales como 
Glamorama, aseguraron que Ríos 
y Barticciotto  "estaban saliendo 
desde hace más de dos meses" y 
mantenían "una amistad de ca-
rácter íntimo", incluso señalando 
que "eran amigos con ventaja". 
Bajo esta línea, en el programa Hay 
que decirlo, Antonella Ríos respon-
dió tajantemente a la pregunta 
sobre su relación con Barticciot-
to: "Ahora ninguna. Somos dos 
números nomás, parte de una ci-

fra delictual".
Además, la actriz reveló que hasta 
el incidente mantenían  "una rela-
ción buena onda, de amistad". 
Anterior a esta entrevista men-

cionada, Ríos había comentado 
que su encuentro con Marcelo se 
debía a "una conversación pen-
diente". Esto lo recalcó en su pro-
grama Que te lo digo, junto a su 

compañero, Sergio Rojas, quien 
insinuó que la intención era ter-
minar la relación sentimental que 
ambos tenían oculta.

Antonella Ríos y su vínculo con Marcelo 
Barticciotto: "Una relación buena onda, 
de amistad"

La actriz también mencionó 
que su encuentro con 
Marcelo se debía a "una 
conversación pendiente".

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/julio-cesar-rodriguez-anuncia-su-ultima-grabacion-en-podemos-hablar
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/antonella-rios-y-su-vinculo-con-marcelo-barticciotto-una-relacion
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Este jueves, la plataforma de strea-
ming, Prime Video, anunció el es-
treno de una nueva película de "31 
Minutos", la popular serie televisi-
va chilena de títeres y que también 
realiza shows de música y teatro. El 
largometraje será liderado por  Ál-
varo Díaz y Pedro Peirano, y pro-
ducida por APLAPLAC.
En el comunicado oficial, también 
se liberó el primer trailer, en el que 
aparecen los clásicos personajes de 
"31 Minutos" como Tulio Triviño, 
Juan Carlos Bodoque y Patana, 
cantando "Calurosa Navidad".
Hasta el momento, Prime Video no 
ha confirmado la fecha de estreno 
de esta cómica película, pero sí de-
tallaron que será un  "especial de 
navidad".
Cabe mencionar que 31 minutos ya 
cuenta con otra película, la cual fue 
estrenada en el año 2008, y tiene 
una duración de una hora y media.

31 minutos anuncia nueva película navideña: se estrenará en 
streaming

La exitosa serie televisiva 
chilena ya cuenta con 
otra película, la cual fue 
estrenada en el año 2008.

El miércoles 4 de diciembre la pla-
taforma musical, Spotify, publicó 
una lista para cada usuario la cual 
mostraba la recopilación de artis-
tas y canciones más escuchadas 
por cada uno, entre el 1 de enero y 
31 de octubre.
Además, Spotify publicó el ranking 
de las principales canciones y ar-
tistas escuchadas en Chile y otros 
lugares del mundo, para demostrar 
cómo se formó la identidad del país 
musicalmente durante el año de las 
fechas mencionadas anteriormen-
te.
 
Estas son las 10 canciones más 
escuchadas en todo Chile:
1.- Gata Only (FloyyMenor y Cris Mj)
2.- Daytona (Cris Mj)
3.- Princesita (Jere Klein, Nickoog 
Clk, Lucky Brown, El Bai)
4.- Luna (Feid, ATL Jacob)
5.- Si no es contigo (Cris Mj)

6.- Ese Guille (Kidd Voodoo, Pablo 
Chill-E)
7.- Gitana (Pablo Chill-E, Bryartz)

8.- Coa Xorete (Lucky Brown, Big 
Cvyu)
9.- Minnie <3 (Kidd Voodo, Daiko 

02)
10.- Piel (Tiago PZK, Ke Personajes)

Spotify Wrapped 2024: estas son las 10 
canciones más escuchadas en todo Chile

El miércoles, la plataforma 
más consumida para 
reproducir música, Spotify, 
reveló el ranking de las 
canciones más escuchadas 
en cada país.
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